

Inländische Nachrichten

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Neues helvetisches Tagblatt**

Band (Jahr): **1 (1799)**

PDF erstellt am: **22.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

sein Joch, abschüttelte, gehuldigt haben, und seither nicht jeden Verirrungen der Revolution, aber unausgesetzt dem Pfade des Rechtes und der Grundfosse gefolget und treu geblieben sind — nicht für Republikaner erkennen wollen, sie verfolgen und verdächtig zu machen bemüht sind; — die dadurch die gestürzten Regierungen, indem sie ihnen nachahmen, rächen; die als Gegenstand geheimer Wünsche jener Männer, ich weiß nicht welches Phantom von föderalistischer Oligarchie aufstellen, um durch diese sinnlose Anklage Mißtrauen gegen sie zu verbreiten.

Sie sind keine Republikaner, jene Menschen, die nur in Haß und Verfolgung sich glücklich fühlen, die durch den Tollwitz ihrer Anschläge, den ruhigen Bürger in Furcht und Schrecken setzen, und sich die Freunde des Volks nennen, während sie es nur zu erbittern und zu reizen verstehen.

Hütet euch, Helvetier, vor jenen, die die hochtönenden Namen der Freiheit und des Patriotismus immer im Munde führend, sich von beiden die privilegirten Vertheidiger nennen, um dadurch ihrem Despotismus und ihren Rasereien Alles zu unterwerfen; — die den ruhigen und dem Gesetze gehorchenden Bürger einen Anhänger der alten Ordnung, jeden seinen Pflichten getreuen Beamten einen Aristokraten, und den wohlhabenden Mann, der seine Auflagen bezahlt, einen Egoisten nennen; denen, um zu ihrem Zweck zu gelangen, alle Mittel gleich gelten; die sich sogar an die von ihnen selbst erkannte nichtige Schlechtigkeit wenden, wenn sie glauben, durch dieselbe zum Ziele zu gelangen; die euch heute schmeicheln, und morgen euch verläumdern und zerreißen; die angebliche Complotte erfinden, und Factionen erdichten, um — ihrer Schande zur Krone — alsdann fränkische Gewalten gegen Gefahren anzurufen, die nirgends als in ihrer rasenden Einbildung vorhanden sind.

Ja, Helvetier! diese Höllentaktik, die Proscription alles dessen, was gerecht und gut und aufgeklärt ist; die Kunst, alles zu revolutioniren, alles zu entstellen, alles zu verderben — sind es, worauf die Feinde der Freiheit am meisten zählen, und mit Recht am meisten zählen; das ist's, was die Ruhe, den Frieden und das Blut der Republiken hindert, die Republikaner ins Verderben stürzt, und was auch unserm Vaterland keinen kleinen Theil seiner Leiden brachte.

Inländische Nachrichten.

Luzern, 15. Aug. Sie wissen die glänzenden Gefechte vom 14. und 15. August bei Meyen und Wasen. Diese waren nur das Vorspiel eines größern Werks. Der Feind wurde durch Loison bei der Teufelsbrücke geschlagen bis Urseren, und von den drei vereinigten Feldherren Lecourbe, Loison und Gudin über

den Oberalp in Bündten getrieben. Die Höhen des Gotthards sind frei; die republikanischen Fahnen wehen auf den Bündtnerbergen von Lawetsch. Der Feind verlor an Todten, Verwundeten und Gefangenen um 10,000 Mann. Unter seinen getödteten Offizieren befindet sich auch der Sohn des Herzogs von Zwenbrücken. Die Franken haben 3000 Kriegsgefangene. Tausende ungefähr sind durch Luzern nach Frankreich abgeführt worden.

Den 17. dieses, Morgens 2 Uhr, griffen die Oestreicher bei Ennerthdättingen an. Sie versuchten unter dem Schutze einer Batterie von mehr als 12 Kanonen eine Brücke über die Aar zu schlagen. Eine einzige Compagnie, die diesen Posten vertheidigte, mußte das erste Feuer aushalten. Der Feind, übermächtig an Zahl und Geschütz, hatte schon mehrere Pontons angelegt, und bereits die Schiffbrücke errichtet, als endlich Verstärkung mit einigen Kanonen anlangte. Nun fiengen die Oestreicher ein fürchterliches Kartetschenfeuer an. Sie schossen sogar das Dorf Dättingen in Brand; aber die Franken und Schweizer ließen sich nicht abschrecken. Muthig, wie Löwen, bohrten sie die angelegten Pontons mehreremal in Grund, und hielten mit zwei Kanonen und einem Mörser, der ihnen aber sogleich demontirt wurde, den Feind vom Uebergang ab. — Dieser soll viel Volk, besonders im Fluß, verloren hab'n. Den Verlust der Schweizer und Franken giebt man auf ungefähr 300 sowohl Verwundete als Tödtete an. Die Dättinger sind sehr zu bedauern; ihr Dorf, bis auf ein einziges Haus, und damit ihre einzusammelte Aerdte und alles, was sie hatten, ist ein Raub der Flammen geworden. — Man schreibt von Mettmensätten, Cant. Zürich, die Franken seyen den 14. vom Albis her bis an die Stadthore Zürichs vorgerückt, aber dann wieder in ihre vorige Stellung zurückgekehrt. Den 18. Abends bei Abgang des Briefes bemerkte man wieder starke Bewegungen auf der ganzen Linie des Berges; es schien alles bereit zum Angriffe auf Zürich. — Prinz Carl soll sich schon vor mehreren Tagen von Kloten weg gegen den Rhein mit dem größten Theil seiner Truppen gezogen haben.

Grosser Rath, 21. Aug. Beschluß, es soll zufolge der Constitution, in bevorstehendem Herbst Equinoctium ein Viertel des Senats austreten. Senat, 21. Aug. Annahme von 10 verschiedenen Besoldungs-; Verminderungs-; Beschlüssen. Eröffnung der Discussion über die neue Eintheilung Helvetiens; es wird beschlossen: Helvetien soll in Bezirke, jeder 4000 Activbürger stark, und jeden Bezirk in Vierteltheile eingetheilt werden. Annahme des Beschlusses, daß in bevorstehendem Herbstequinoctium ein Viertel des Senats austreten soll.